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PARA EL 
PRESIDENTE 
DEL 
SINDICATO 
PROVINCIAL 
DE 
HOSTELERIA

LOS HORARIOS DE LOS ESTABLECIMIENTOS PURLICOS 
UNA MEDIDA ADOPTADA CON POCA MEDITACION

La temporada turística está a la vuelta de la esqui
na. Por lo que se dice, será mejor que la del año pa
sado. Estamos en mayo, y los hoteles han notado ya un 
ligero aumento respecto al mismo mes del año 74. Sin 
embargo, hay una cosa que preocupa seriamente a los 
propietarios de los restaurantes, bares, salas de fiesta 
y demás locales públicos que sirven de recreo al turis
ta y que, en su día, se enfocó con la Ilusión de que los 
turistas visitantes pasaran unas buenas vacaciones. 
Nos referimos al nuevo horario de cierre de los espec
táculos. Días pasados nuestros fotógrafos se acercaron 
a la plaza Gomila sobre la 1 de la noche, y ésta se 
encontraba desierta. Tuvieron que recordar el calenda
rlo para dar credibilidad a lo que sus cámaras fotográ
ficas habían captado. ¡Sí, estamos en mayo y esto pa
rece dlciembrel

Otro día unos amigos, al terminar la sesión de noche 
en una sala de cine, pensaron tomarse un refresco y 
resultó que todos los bares, a las 12,30, estaban cerra
dos. |Para qué seguirI Es un problema que preocupa 
seriamente a la Isla, ya que ésta, en su mayoría, vive 
del turismo.

Todos sabemos que los turistas, en sus países de 
residencia, también tienen un horario muy corto en la 
noche; sin embargo, también es verdad que el turista,
cuando tiene las vacaciones y se dirige a un lugar 
descanso, gusta de la noche y casi se le hace corta.

Ha sido nuestra intención pulsar la opinión sobre 
particular de algunas personas metidas seriamente 
este problema. Para ello hemos visitado, en primer

de

el 
en 
lu-

gar, al presidente del Sindicato Provincial de Hostele
ría y Turismo de Baleares, don José L Pérez de Rozas, 
que ha contestado amablemente a nuestras preguntas.

Don JOSE LUIS PEREZ DE ROZAS
teL.^UAL es su opinión, 

don José Luis, so
bre el nuevo horario que 
rige en la actualidad 
para el cierre de los lo
cales públicos?

—Pienso que ha sido 
una medida tomada con 
poca meditación. No han 
pensado en el alcance y 
repercusión que esto lle
va consigo en una zona 
turística como en este 
caso es Mallorca. El aho
rro de energía creo que 
debe ser ridículo, porque 
a esas horas los estable
cimientos están con muy 
poquita luz. El cortar los 
horarios representa algo 
así como si las oficinas 
de Hacienda sólo estuvie
ran abiertas unos cinco 
o diez minutos al día.

* Porque para mí, rotun
damente, la industria del 
turismo es el primer re
caudador del bloque más 
importante ■ de divisas 
que necesita nuestra pa
tria. Si a este recauda
dor se le restan posibili
dades de ejercitar su car
go en un horario tan 
importante como son las

la 
De
Yo 
que

disposición primera, 
sabios es rectificar, 
creo sinceramente 
se rectificará. Repl-

FERNANDEZ
(Bar Tropical)

ejemplo, podríamos muy 
bien cerrar a las nueve 
y media o diez de la no
che, pues desde esa hora 
ya no hay nadie en Go-

cuar a la temporada. Hnrín IT TIC A Mira, en invierno, por VOna

Don ROMEO SALA (La Fiera Mosca)
turo. Ello, sabiendo cía-

eviden-

Doña

turlsmo 
riqueza

Don Antonio Martí, del Restaurante 
«Antonio», de la Plaza Gomila 

(Foto Juanet)

María Luisa Fernández, 
del bar «Tropical» 

(Foto Juanet)

ramente que el 
es la fuente de 
más Importante.

Los perjuicios,

Don José Luis Pérez de Rozas, presidente del Sindicato de Hostelería 
(Foto Cosme Vives)

—Este horario nos ha 
perjudicado enormemen
te. Hasta ahora se nota 
muchísimo. De seguir 
asi, el turismo no volve
rá a Mallorca. El turista 
cuando viene a descan
sar, quiere salir a las 
barbacoas y después a 
una sala de fiestas 0 
cualquier diversión y to
marse una consumisión 
a la hora que le parezca 
oportuno. Por lo que res
pecta a mi bar, antes te
nía tres camareros de 
servicio y debido al nue
vo horario sólo tengo dos,

horas de más 
miento para el 
pienso que su 
será nula o casi

divertí- 
turista, 
eficacia 
nula.

—¿Se ha pedido a los 
altos organismos la sus
pensión de este horario, 
por lo . menos, durante 
los meses de más turis
mo?

—Lo que sé es que, a 
nivel de presidente na
cional, portavoz oficial 
de las provincias afecta
das, hay gestiones y que 
éstas deben llegar a algo 
positivo. No, naturalmen
te, por ninguna Imposi
ción, sino por convenci
miento y corrección de

to que pienso fue una 
determinación poco me
ditada.

—De todos modos, los 
turistas están acostum
brados a este horario en 
sus lugares de origen, lo 
viven todos los días.

—Es verdad, pero hay 
que pensar que en las 
zonas turísticas la gente 
viene para romper la 
monotonía y hacer lo 
que durante sus meses . 
de trabajo no pueden 
permitirse el lujo de dis
frutar en su propio país. 
Así, los vemos salir de 
una sala de fiestas a me
dia noche, entrar en un 
restaurante para comer
se una fritada de carne 
o de pescado, en con
traste precisamente con 
el vaso de leche que en 
su casa se tomarían an
tes de acostarse. Hemos 
de tener en cuenta que 
con este horario se pier
den muchos Jornales. 
Muchas horas de traba
jo y el que muchísimos 
proveedores no puedan 
vender todo aquello que 
en un principio habían 
pensado. Mucho turismo 
depende de estas horas 
de la noche. Definitiva
mente necesitan de una 
nueva reestructuración 
del horario para facili
tar estas entradas de di
visas.

Esta ha sido la opinión 
titira y tajante de don 
José Luis Pérez de Rozas. 
También nos Interesa 
pulsar la opinión de al
gunos propietarios y di
rectores de los estableti- 
mlentos afectados por el 
nuevo horario.

—Es incomprensl b 1 e 
—nos ha manifestado 
de plano— que zonas tu
rísticas como la Costa 
del Sol tengan más liber
tad en cuanto al horario 
se refiere. Mallorca, que 
también es una zona tu
rística y lo es al ciento 
por ciento, se ve supedi
tada a un cierre prema

Don Romeo Sala, empresario de 
«La Fiera Mosca»

(Foto Juanet)

«EN LAS

mlla. Pero, en compen- 
' saclón, se debería auto

rizar la ampliación de 
. ese horario, en los meses 
de verano, hasta las tres 
y media o cuatro de la 
mañana. Y no es tan 
sólo la cuestión econó
mica. Como mallorquín, 
creo que debemos pres
tar una mayor atención 
al turista que nos visita.

ZONAS
TURISTICAS, LA GENTE 
VIENE A ROMPER 
LA MONOTONIA DE CADA
DIA

teniente,

A DIVERTIRSE

lo que supone más gente 
sin trabajo. Definitiva
mente estoy en contra, 
y lo está el turista, del 
nuevo horario. Y tam
bién debemos añadir la 
cuestión del trabajo, ya 
que así se agrava el paro 
obrero.

Mateo CLADERA

son notables,
ya que, turismo aparte, 
mucha gente después de 
haber visto el programa 
de televisión o haber sa
lido a cenar, querría ter
minar su día tomando 
una copa. Sin embargo, 
éstos mismos, por el mí
nimo de tiempo que tie
nen, prefieren no salir * 
de sus casas.

Bateorei
NUMEROS DOMINICALES A COLOR 

IMPRESOS EN HUECOGRABADO

Don ANTONIO MARTI (Cafetería
Antonio)

—Como español —ex
plica— me parece mag
nífico que el Gobierno 
adopte medidas para 
ahorrar energía, que 
tantísimos millones de 
divisas le cuestan al mis
mo. Pero debo decir tam- 
b 1 én particularmente, 
que estimo que es un 
absurdo el nuevo hora
rio. Un absurdo que, 
además, nos está costan
do muchísimo dinero a 
los que tenemos locales 
en la plaza Gomila. No
sotros, en los meses de 
verano, tan sólo trabaja
mos por la noche. Desde

las nueve a las tres y" 
media o cuatro de la 
mañana. El resto del día, 
prácticamente, tenemos 
el local vacío. Y sí aho
ra, a raíz de esa medida 
apuntada, tenemos que 
Invitar al cliente a que 
deje la cafetería a la una 
y media de la madruga
da, pues ya me explica
rás tú.

—Entonces, ¿es perju- . 
dlcial para vosotros ese 
horarios?

—Completamente. Yo 
creo que se debería ade-
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YA ES HORA DE CANALIZAR, DE UNA MANERA 
' ORJETIVA Y BASADA EN UNA 

PROGRAMACION, TODAS LAS ACTIVIDADES
DE NUESTRO FOMENTO DEL TURISMO

¿DEBERIAMOS 
PROFESIONALIZAR
NUESTRA IMAGEN?

Cl aceptamos la base de poli- 
0 tica operativa del «producto 
Mallorca» debemos también dar 
por supuesto que ese producto 
debe ser comercializado por 
una empresa:

Una empresa moderna, con 
métodos actuales, concebida 
con organización y sistema a la 
altura de un mercado altamen
te competitivo.

SI no se acepta esa base, 
creo que es importante y ne
cesario que quien se oponga a 
ella presente públicamente sus 
argumentos convincentes y sus 
objeciones realistas.

Sí se ignora esa base, creo 
que deberíamos declarar públi
camente que favorecemos y 
practicamos plenamente la «téc
nica del avestruz».

Me he preguntado en multi
tud de ocasiones sobre qué 
puede oponerse a que el Fo
mento del Turismo de Mallorca 
se transforme en una empresa: 
¿Es quizás un defecto de naci
miento? ¿Es una rígida e Into
lerante actitud de conservadu
rismo? ¿Es una miopía más o 
menos premeditada? ¿Es una 
inclinación disparatada hacia el 
incienso? Claro que se pregun
tará sobre cuál debe ser, y so
bre cómo puede conseguirse, el 
capital de esa empresa. En este 
punto debo volver a la tesis de 
la «autoridad», implicando en el 
término los conceptos de «po
der» y «saber».

Pero, ¿cómo puede ser el Fo
mento Investido de autoridad? 
La respuesta está en las manos 
de quienes administran la «va
rita mágica» del turismo espa
ñol. En todo caso, la autoridad 
concebida como poder, como 
capacidad para tomar y aplicar 
decisiones, debe ser comple
mentada necesariamente por la 
autoridad que se deriva del ple
no conocimiento teórico y prác
tico de la materia Turismo, de 
la habilidad de pulsar todos y 
cada uno de sus resortes a 
tiempo, de la facultad de pro- ■ 
gramar políticas a corto y a 
largo plazo. ■

Dicho de otra manera: El Fo
mento debe estar dirigido por 
un equipo de gerencia y no por 
una junta directiva. Dejemos eso 
último para la congregación o 
el club de fútbol.

Está bién que exista una «jun
ta de notables» ante la cual la 
gerencia deba presentar al final 
de cada ejercicio una evaluación 
completa de los resultados ob
tenidos.

Cuando hablo de gerencia lo 
hago en el sentido del «mana- 
glng» anglosajón, que implica la 
capacidad para controlar un pro
ducto o un servicio desde su 
concepción hasta su puesta en 
manos del consumidor.

Se me objetará que las cosas 
están bien como están, que el 
equipo motor del Fomento tra
baja con enorme entusiasmo y

uS evidente que el Fomento de
Turismo, además de llevar 

a cabo campañas de promoción 
en el exterior, deberla hacer oír 
su voz y voto en algunas cues
tiones de tipo ecológico, urbanís
tico y de formación profesional 
de nuestros profesionales que 
tienen contacto directo con los 
«olientes» que nos visitan.

Recientemente M-aurlce Duver- 
gler, prestigioso hombre en el 
mundo de la información, co
mentaba en un editorial de la 
revista «Relaciones Públicas» que 
le parecía increíble que Mallor
ca no contase con una oficina 
debidamente informada sobre 
todos los actos culturales que 
se celebran en nuestra isla. Por 
lo visto, «monsleur» (Duvergier 
se dirigió al Fomento de Turis
mo para solicitar información 
de unos de los actos culturales 
más importante que se celebran 
en Mallorca, y allí le contesta
ron que ignoraban pelos y se
ñales del mencionado acto cul
tural. ..

Muchas veces se comenta la 
rabiosa actualidad que imprime 
la Costa del Sol a todas las ac
ciones de promoción y de rela-

Fomento, en una feria o ext^f 
clón de <»mpings, cuando el 
nuestra isla no existe, por í 
menos oficialmente, ninguno »u 
estos populares sistemas de he 
cer turismo. Por otra parte n» 
rece ilógico que promocioném^ 
este medio cuando lo que nn- 
sobran son camas, las cuales 
tán ubicadas en modernas con«" 
trucciones hoteleras.

Por otra parte, cabe pregun 
tarse si las producciones cine" 
matográf icas que el Fomento h» 
realizado sobre Mallorca fueron 
concebidas para promocionar lo 
que ya todo el mundo conoce 
por lo menos de referencia o' 
por el contrario, para dar úna 
imagen nueva o vitalizada de 
la isla. Nos referimos, sobre to 
do, a la última película presen
tada no hace mucho tiempo 
en el Auditorium, técnicamente 
muy bien realizada, pero con 
un título, creemos, equivocado 
Se trata de la titulada «But do 
you really know Majorca?) 
(Pero, ¿conoce usted Mallorca?) 
que mostraba una imagen de 
Mallorca arehiconooida, cuando 
todo el mundo esperaba algo 
menos popular.

LO UNICO QUE PODIAMOS VENDER: NATURALEZA

«QUEREMOS CONQUISTAR LA LUNA, PERO NO CONOCEMOS LA 
TIERRA.» Esta frase pudiera muy bien aplicarse a muchas acciones de 
promoción que se llevan a cabo en Mallorca. Cabe preguntarse, por 
ejemplo, si el esfuerzo físico y económico desarrollado con motivo de 

ABTA 73, ¿ha merecido la pena?

DETERIORO EN EL TRATO PERSONAL: Visita a cuevas; recepción en
servicios profesionales

el aeropuerto; servicios públicos;

que se llevan a cabo promocio- 
•nes espectaculares. Pero yo pre
gunto: En lugar de trlunfalismos 
inoperantes, ¿por qué no se ha
ce una evaluación justa, hones
ta, objetiva y científica? ¿Enca

jan estas promociones dentro 
de un programa cuidadosamente 
planeado?, y si existe un pro
grama, ¿se basa éste en una 
exhaustiva Investigación de mer
cado? Y si el Fomento es una

En otra página de este suplemento se habla de lo poco oportunos que han

sociedad abierta, ¿por qué no 
se lleva a cabo un estudio so
bre sus asociados, actuales y 
potenciales, sus actitudes, sus 
necesidades, su «respuesta» a 
los mensajes publicitarios del 
Fomento?, etcétera.

BERNARDO FERRER

ciones públicas que lleva a cabo 
y que hace posible su casi cons
tante presencia en los medios 
de comunicación. Pues bien, 
creemos recordar que el Fomen
to contaba hace ahora un par 
de años con una competente 
—desde nuestro punto de vista- 
oficina de prensa que regentaba 
Tony Wyers, y que de la no- 
ohe a la mañana, después de 
unos meses de actividad duran
te los cuales se remitió amplia 
Imformación a los medios de 
comunicación más prestigiosos 
del mundo sobre todo lo que 
acontecía en Mallorca, despare
ció tal y como había nacido.

Un periodista británico me co
mentaba en cierta ocasión que 
le parecía extrañísimo que el 
Fomento de Turismo de Mallor
ca ofreciera espléndidos cocte
les y que, sin embargo, la pro
paganda impresa que ofrecía era 
anticuada y poco convincente.

Esta falta de lógica de merca
do tiene un ejemplo claro. Hace 
unos meses Mallorca estuvo pre
sente, lógicamente por medio del

Por último, la campaña de 
captación de socios que se rea
lizó hará cosa de un año. Evi
dentemente era de vital necesi
dad para que el Fomento no 
dependa solamente de unas 
cuantas personas y entidades 
El Fomento, ya lo rezaba en la 
campaña de publicidad: 
menta», pero con la ayuda df 
todos. Pero también es eviden^ 
que, para querer hacerse co>' 
asociados, cualquier entidad - 
empresa necesita poseer un» 
imagen atrayente y sobre t°a“ 
cristalina. Necesita ganarse.» 
sus futuros asociados, no 
con anuncios en la prensa, 
que debe convencer con 
nes objetivas. Ya conocemos? 
primordial frase usual en 
clones públicas: «No basta^ 
cerlo bien, sino hacerlo sao^.

De estos ejemplos, 
tativos de otros muchos, ¡x”** 
mos entresacar una conex 
Bión: «¿Deberíamos profesión 
llzar nuestra imagen?»

CARLOS OUVER
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para los locales públicos. En el grabado, un ejemplo bastante elocuente:
desierta, a las 2 de la madrugada. Los perjuicios para los establecimientos de aquella zona, que práctica

mente trabajan de noche, son enormes

Son muchos los profesionales que creen que el Fomento del Turismo deberla estar organizado cc। eSte
presa privada. Los autores de este reportaje también lo creen y, para demostrarlo, han conree con. 
organigrama que pudiera ser un ejemplo de cómo debería estructurarse un Fomento más operar 

sonancia con las modernas estructuras empresariales
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LA ECOLOGIA 
EN EL 

TORISMO

y

HARA, aproximadamente, dos 
años y algo que apareció 

en Francia una estupenda publi
cación —filial del «Nouvel Ob- 
servateur»— a la que sus edito
res titularon «Le Sauvage». La 
revista en cuestión trataba como 
único y exclusivo tema el de la 
Ecología, contaminación y de
fensa del medio ambiente que 
cada día hemos hecho más hos-

Áparte de denunciar atentados 
contra la Naturaleza en zonas In
dustriales como puede ser la 
de Lyon, «Le Sauvage» desde 
que apareció ha Insistido mu
cho en los aspectos desfavo
rables que ofrece la zona turís
tica de la Costa Azul, cuya pro
blemática es muy similar a la 
nuestra en lo que se refiere al 
lamentable estado de algunas 
playas de relieve, calas, etcé
tera.

Entrando, pues, en este te
rreno voy, sin extenderme de
masiado, aunque hay tema a 
tratar el aspecto ecológico de 
nuestro litoral. Lo que está bien 
y lo que está mal, en pocas pa
labras, de nuestra periferia is
leña.

LA COSTA NORTE
Y SU PUREZA AUN CASI 
INTACTA

La Costa Norte o de Tramon
tana, que va desde la Dragonera 
hasta el Cabo de Formentor, 
sabe poco, gracias a Dios, de 
contaminación y atentado con
tra el medio ambiente., Y es así 
Por dos circunstancias. La pri
mera, la dificultad de accesos 
a la misma, tanto por mar como 
Por tierra. La segunda, la acer
tadísima medida de la Dirección 
General de Bellas Artes al pro
tegerla en toda su extensión.

De esta forma la pureza de 
una Cala de Deyá, Calobra o 
c«a Murta pueden ser contem
pladas por el visitante. Aguas 
de un Increíble azul cobalto, pi
nares que llegan hasta el mis
mo borde del mar, rincones de 
ensueño, en fin, de los que ha- 
otros $antlago Ruslnyol y tantos

Salvaguardada por el momen- 
p°r este Plan Especial de Pro

tección y si en un futuro que 
oseamos próximo se borrara 

esta mancha que es el Puerto de 
su particular proble- 

etica, Ja Costa Norte de Mallor

Onade$dtSc^eD°^da5 de Mallorca son las de Levante: 
wla Ratjada a las costas de Felanitx

(Foto Mateo Terrades)

LAS PLAYAS Y CALAS
DE MALLORCA: SUS ASPECTOS 
FAVORABLES Y DESFAVORABLES

Cala Flguera, en Santany, uno de los rincones que todavía hoy permanecen prácticamente Intactos
(Foto Mateo Terrades)

ca seguirá siendo un ejemplo 
a seguir y a imitar.

De todas formas aun así ya 
el pasado verano pudimos com
probar en la Foradada de Deyá, 
bolsas de plástico y diversas 
clases de poluciones Inéditas 
en la zona. Sin llegar a límites 
peligrosos es desagradable ob
servar la llegada del fatal fenó
meno al litoral Norte.

El LEVANTE Y SU 
MAZACOTI8MO

El Levante mallorquín, que co
mienza en Cala Ratjada y termi
na aproximadamente en las cos
tas de Felanitx, tiene una proble
mática especial por mor de un 
sistema de vientos que casi 
siempre, sobre todo desde Pri
mavera hasta Otoño, soplan en 
aquel litoral, el «xaloc» —siro
co—, sobre todo.

De hecho, la aparición de la 
contaminación en el mar en el 
Levante mallorquín obedece 
a dos causas fundamentales. La 
primera, una carencia casi aij- 
soluta de Infraestructura sanita
ria de tierra, Jo cual obliga a 
arrojar basuras y desperdicios 
al mar. La segunda, este régi
men de vientos a que antes alu
dimos que Impide que esta ocu
pación marítima no se aleje de 
la costa. El caso de Cala Mu
rada en este aspecto es 
bien palpable; durante todo el 
verano se mantiene una «capa 
plástica» Inamovible, con los

consiguientes perjuicios para la' 
navegación al enganchar una y 
otra vez con las hélices bolsas 
de plástico, incluso de conside
rable tamaño.

Independientemente de zonas 
aún vírgenes —pocas, desde 
luego— hay tiempo aún para 
que en Jas otras se efectúe un 
estudio para evitar la contamina
ción de las aguas en aquellas 
playas de indudable belleza.

El Levante mallorquín, ya ca
racterizado por su mazacotismo 
como el de Cala MIMor, merece 
un trato especial dadas sus ca
racterísticas turísticas suma
mente favorables. Climatología 
adecuada, mucha insolación a lo 
largo del año, flora suficiente, 
etcétera.

EL SUR Y PONIENTE
Donde reside la gran proble

mática, desde nuestro punto de 
vista y suponemos que opinará 
lo mismo cualquier profesional 
de la Ecología, es la zona Sur- 
Bahía y zona de Poniente. Aquí 
es donde está el desastre, el 
auténtico desequilibrio ecológi
co mallorquín. ¿Causas? Muchas 
y de muy variada índole.

En primer lugar, ‘el grave 
error de la defectuosa Instala
ción de emisarios submarinos de 
corto alcance que provocan una 
reversibilidad con todas sus de
sagradables consecuencias. Un 
claro ejemplo; el emisario de 
Palma Nova.

En segundo Jugar, la gran pro
liferación de la flota aficionada. 
La cantidad de barcas, lanchas 
rápidas, etcétera, en la parte 
oeste de la Bahía —no tenemos 
cifras a mano— debe de ser muy 
elevada. Todo ello unido a un 
gran tráfico marítimo mercante, 
provocan tremendas cantidades 
de residuos contaminadores.

Don ANTONIO SANCHEZ FLOREZ.
director de «Eurofer»

«Eurofer» trabaja casi exclusiva
mente con el turismo nacional. En 
la presente temporada —lo comen
tábamos días atrás en una sección 
fija del periódico— va a traer a la 
lela 30.000 turistas. Su director, don 
Antonio Sánchei Flórez, contesta 
así a nuestras preguntas:

—SI tenemos en cuenta que 
nueatra actividad se dirige espe
cialmente a un turismo social, debo 
reconocer que Mallorca posee todas 
las condiciones y cualidades que 
este turismo exige y desea. Esto 
nos da facilidades para canalizar 
hacia la Isla a este tipo de turis
mo, tanto nacional como extranjero, 
y en ello se halla abocada nuestra 
organización.

—¿Qué tal fue le temporada In
vernal, y cómo se presenta la ve
raniega?

—La de Invierno fue extraordina
ria, llegando a superar nuestras 
previsiones más optimistas. La si
tuación de cara al verano, en estos 
momentos, no puede ser mejor ni 
más satisfactoria de cara a un In
cremento, en relación al ejercicio 
anterior.

—¿Se superará, según su crite
rio, la actual crisis?

Finalmente, Ja propia gestión 
humana aportando su granito de 
arena, es decir, arrojando al mar 
todo lo Inservible y no degrada- 
ble como es el nefasto plástico.

Santa Ponsa es en este as
pecto una excepción a tener en 
cuenta. Gracias a la depuradora, 
Jas aguas de la Bahía de Santa 
Ponsa han recobrado un «esta
tus» Inmejorable.

No hace mucho tiempo nos 
decía un empleado de la playa 
que había observado algo que ya 
no se recordaba en el lugar des
de hacía bastantes años. Se tra
taba del desove de sepias cerca 
de la orilla y en otros luga
res. Síntoma palpable de la de
saparición de elementos nocivos 
para la vida en el mar.

Lamentablemente. Santa Pon
sa es únicamente una excepción. 
Pero creemos que debería es
tudiarse a fondo un problema 
tan grave bajo nuestro punto de 
vista como aficionado a la Na
turaleza y observador de Ja mis
ma que somos, cual es el de 
la contaminación de las aguas 
de nuestro Incomparable lito
ral.

Hará, aproximadamente, tres 
años, hablando en una entrevis
ta con el famoso escritor Ro- 
maln Gary, me decía:

—Soy novelista y ecólogo, o 
casi más ecólogo. Tanto me gus
ta escribir como bucear delante 
de mi casa en el Puerto de An- 
dratx, observando la fauna y 
flora submarina.

Pues bien, Romaln Gary ha 
vendido su casa y ha decidido 
irse de Mallorca. No pudo sopor
tar un atentado tras otro contra 
la fauna y flora de aquel rincón 
del Poniente mallorquín.

DAMIAN CAUBET

Fotos: MATEO TERRADES

—Nosotros comenzamos a actuar 
en Mallorca al mismo tiempo que 
se Inició la crisis turística. Prácti
camente nacimos en oda. Y este 
«contacto directo» que hemos te
nido me permite asegurar que se 
verá totalmente superada, sobre 
todo en el sector en donde ejerce
mos nuestras actividades, dentro 
del apartado del «turismo social».

J. J.

EL TURISMO
MALLORQUIN, A DEBATE

BARTOMEU FIOL, director adjunto 
de «Compañía Hotelera del Mediterráneo»
JVADIE Ignora, a estas alturas, que 

uno de los cerebros privilegia
dos, en meterla turística, es don 
Bartomeu Flol, actualmente director 
general adjunto de la Cadena Hote
lera del Mediterráneo. El ha rea- 
pendido así a nueatra mlnlencuea- 
ta sobre el turismo en la Isla:

—Creo —dice— que hablamos 
demasiado de turlemo y que, la
mentablemente, no nos sirve de 
casi nada porque la Administración 
no termina de decidirse a actuar. 
Mallorca y las Islas hermanas ne
cesitan una ayuda sustancial de la 
Administración central para poder 
promocionarae.

«Hasta ahora la promoción nos 
la han hecho los «tour operadores» 
—pasándonos el cargo, por deacon- 
lado—, pero en las circunstancias 
actuales no parece posible conti
nuar con el mlamo sistema. Ma
llorca, Menorca, Iblza deberían pre
tender dirigir una llamada publicita
ria directa al público Inglés, ale
mán, escandinavo, etcétera. Sin ol
vidar el nacional de la Penínaula.

•Pero tan Importante como esta 
promoción debería ser la ordena
ción de nueatra oferta: y ello au* 
pone aervlcioa de Infraestructura, 
ordenanzas municipales, lucha an- 
«contaminación, mentalizaclón del 
gran público. Costase lo que cos
tase, habría que Intenter evitar nin
gún otro deterioro de nuestro pai
saje. En Mallorce, por ejemplo, es 
absurdo que pretendamos ofrecer 
une nueva «ruta de los castillos» 
o «deis castellets». |Por favor, no 
menospreciemos el buen gusto de 
nuestros visitantes!

■El Fomento deberla actuar como 
un grupo de prealón y contratar un 
pequeño equipo de ejecutivos a los 
que se les pudiera exigir plena de
dicación y plena responaabllldad

TITO SENNA, di]

—iOUE le sol>ra y qu6 le ^alta' 
turísticamente hablando,, a 

Mallorca?
—Te puedo hablar un poco por 

referencia y por lo que por ahí se 
ve, puesto que no nos dedicamos 
el mercado de la recepción. Pero 
creo que a Mallorca le sobran los 
turistas de sandalias y calcetines, 
los que ilegan con los pies llenos 
de alquitrán y ae pasean por las 
moquetas de sus establecimientos 
sin preocupación; los que llegan 
con los trajes mojados de la playa 
y se sientan en loa sillonea: los 
que llegan y, a hurtadillas o con 
pleno descaro, entran con su bolsa 
del supermercado más cercano a 
su hotel llena de botellas —eso sí 
de tamaño familiar— de cualquier 
bebida carbónica y se las beben en 
su habitación. En fin. este turista 
•pobretón» que por desgracia deja 
muy poca dívlaa y estropea mucho.

•Como contrapartida, nos faltan 
esos turistas que antaño teníamos 
y que todavía recordamos con nos-

Don BARTOLOME BOSCH, 
director comercial del hotel «Valparaíso»

DON Bartolomé Bosch, Joven y 
preparadísimo ejecutivo, es en 

la actualidad director comercial de 
ese extraordinario hotel que es el 
«Valparaíso».

—¿Qué le sobra y qué le falta, tu
rísticamente hablando, a Mallorca?

—Sobra, según mi opinión, hablar 
y hablar de problemas que conti
núan sin solucionarse. Dejar a un 
lado lo que pertenece al pasado y 
sin solución y afrontar con eficacia 
el presente y el futuro. Demasiada 
oferta de precios exageradamente 
bajos, que naturalmente provocan 
un deterioro de calidad y servicio.

»La lista de lo que le falta, según 
mi modesta opinión, resultaría lar
guísima, no obstante, entre otros, 
que un Auditórium como el de Pal
ma de Mallorca no tenga que afron
tar tantos problemas. Que el Fomen
to de Turismo no tenga que invertir 
tanto dinero en campañas de capta
ción de socios, desgraciadamente 
necesarios en la actualidad. Termi
nar con el problema de la Infraes
tructura. Incrementar la formación 
profesional del personal de hostele
ría. Más control de calidad. Promo- 
clonar más la verdadera imagen de 
Mallorca, pues desgraciadamente hay 
muchísima gente que ignora la gran 
cantidad de lugares paradisíacoe que 
afortunadamente todavía subsisten.

—¿Cómo fue el Invierno 74-75 y 
y cómo será el verano 75?

—Creo que de poco va a servir 
esta información, ya que en el caso 
concreto del «Valparaíso» nos en
contramos en el período de lanza
miento del hotel y es difícil calibrar 
los resultados del invierno pasado. 
Sin embargo, hemos funcionado den
tro de los límites previstos. En

—con la libertad de ección consi
guiente— y terminar con el alaterna 
actual de tener que depender de la 
boníalma voluntad de unos profe
sionales que ya están suficiente
mente cargados de trabajo en aua 
empresas. Y que las comisiones 
tuvieran «eimplemente» una función 
planificadora y aaeaora.

■NI que decir tiene que Antonio 
Menera tendría que aer uno de 
loe Integrantes de este pequeño 
equipo. Désele la responsabilidad 
y la libertad de acción consiguien
te, y se verán los resultados.

■¿Que para que este equipo pu
diera trabajer en aerlo el Fomento 
necesitarla un mayor presupuesto? 
Qué dude cabe. Exíjase una mayor 
ayuda al Estado y póngase en mar
cha, que los empresarios no pue
den dejar de moverse si ven un 
Fomento agresivo reeimente en 
marcha. 

de International Expreso 
talgla, pero que raramente se ven 
y cuyas cualidades es Innecesario 
enumerar.

—¿Cómo ha Ido la temporada de 
invierno y cómo se presenta la 
estival?

—La opinión más experimentada 
de mis colegas es la que prevalece. 
Parece ser que ha sido un año bas
tante flojo en ocupación. Muchos 
establecimientos turísticos han per
manecido cerrados y los que han 
mantenido sus puertas abiertas Jo 
han hecho, la mayoría, con unos 
índices de ocupación baatante 
ferlores a los que realmente ae 
podría calificar, no de satisfacto
rios, sino de necesarios, máxime 
cuando de la hostelería se ha he
cho una Induatrla y no una profe
sión como estaba planificada ante
riormente. t

•Parece ser que para la próxima 
temporada los hoteles estarán lle
nos durante dos o tres meses, eso 
ai, muy llenos, quizá demasiado ile- 
noa, pero sólo por ese corto espa
cio de tiempo, y luego, ¿qué...?

•SI hiciésemos un examen de 
conciencia todos, absolutamente to
dos, para determinar de quién es 
la culpa por haber llegado a asta 
situación, aería muy divertido ver 
quién tiraba la primera piedra.

—¿Se superará la crisis?
—Y yo Je pregunto: ¿acertaremos 

una quiniela de 14 resultados, cuan
do haya pocos que la hayan acer
tado?; depende de tantos factores 
que deberían coordinarse al uníso
no. Quizá sí se supere, quizá no 
podamos superarla y vayamos lan
guideciendo en nuestro quehacer 
turístico; creo no obstante que este 
es el deseo de todos, el superarla, 
pero no estoy tan seguro de que 
todos hagan lo neceaarlo para que 
así sea. 

cuanto al verano 75, repito lo ante
riormente citado, ya que hasta me
diados de junio no se cumplir* un 
año de nuestra apertura.

—¿Terminará, según su punto de 
vista, la crisis?

—Creo, y espero no equivocarme, 
que los próximos dos años serán 
moderadamente buenos para Mallor
ca, aunque con ello no signifique 
que la actual crisis económica mun
dial desaparezca. Es obvio que el 
poder adquisitivo de prácticamente 
todas las monedas, ha disminuido 
enormemente, acentuando muchísi
mo, turísticamente hablando, el 
atractivo hacia España, pues incluso 
considerando el alza de precios en 
nuestro país, todavía contamos con 
la mejor oferta.

J. J.

M.C.D. 2022
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EL CARTEL TURISTICO
/3IGA, P<>r *avor' ¿tendrían 

-O un póster?
,Un póster?, ¿qué es eso? 

^gusno .. o sea... quiero de- 
^y^n^sus deliciosos dedltos 

uíndrlco-cónlcos marcaba en el 
ílre un rectángulo más o menos 

re^Eso no será un ataúd, ¿no? 
^Olga, no sea macabro; es 

.«O que hay ahí, en la pared.
Y con su barbilla, sin un gra

mo de más de grasa (como se 
^ce de los boxeadores en ple
na forma), señalaba el muro. 
n _]Ah, buenol Usted quiere 
nedir un cartel, ¿no es verdad?

Abrió su boqulta escarlata 
como la pechuga de un petl- 
rrolo X miró extrañadíslma.

¿¿Un cartel? Es la primera 
vez que lo oigo llamar así.

_¿0ué quiere usted, señori
ta? Yo no he Inventado el dic
cionario de la Real Academia 
que lo llama con esta palabra. 
Eso, en español, es un cartel. 
un mural, una pancarta, un pas
quín. • •

—Me deja de piedra, mire. 
Qué cosas aprende una en una 
Oficina de Información...

—Pues si llega a leer en vez 
del diccionario de la lengua el 
diccionario secreto, se hace en
ciclopedista

—No, macho, ése me lo sé 
todo, o sea, de secreto, nada, 
monada.

to y si queréis, cuando llega
ban las elecciones a concejales, 
tímidos carteles políticos con 
los rostros esperanzados de los 
candidatos electorales; pero de 
pronto llegan los Beatles y el

póster turístico, póster de ga
seosas y supongo que si hubie
ran ido a Portugal días atrás lo 
hubieran encontrado todo lleno 
de pósters electorales. |No te 
jorobai

E8PAIVA

—Gracias.
—De nada.
Total, que la nena se marchó 

con un rollo de carteles de pro
paganda de España cuya prin
cipal misión, por lo visto, es 
decorar los apartamentos de las 
solteras en comisión y de los 
escuchatanes de cantautores al 
por mayor que siembran las pa- 
redea de «pósters».

¿Póster? Hace cinco o seis 
iños la masa espesa y munici
pal de cabelleras luengas (ma
chos, hembras y epicenos) no 
habla oído esta palabra Inglesa. 
Existía el cartel turístico, el car
tel de toros, el cartel propagan
dístico de este o aquel produc

«Che* Guevara y patas arriba 
el diccionario: «póster* por aquí, 
«pósters», por allá y en este 
maldito momento no hay chava- 
lina entro lo trece y veinte 
años que sepa qué condenada 
cosa sea eso de «cartel». Todos 
son pósters: póster de toros.

Pero, metiéndonos en el meo
llo del asunto, les diré que los 
carteles turísticos son una de 
las grandes realizaciones del tu
rismo español estatal. Aunque 
no fuese más que una parte lo 
que realmente se aprovechara, 
no cabe duda que es una lla

marada, un fogonazo, un toque 
de clarín ver uno de nuestros 
carteles con el nombre de ES
PAÑA, ESPAGNE, SPAIN, SPA- 
NIEN, llamándonos desde el 
cristal de un escaparate en 
Londres, en París, en Francfort... 
Es una deliciosa emoción en
contrárselos entrándonos por Jos 
ojos en las ventanas de un res
taurante perdido en cualquiera 
de los millones de pueblecltos 
de Europa o del mundo.

Carteles con paisajes de nues
tra patria, carteles con aves 
y flores, carteles con monumen
tos grandiosos o simplemente 
con una ventana enrejada cua
jada de geranios, una espada, 
ña blanca con un nido de cigüe
ñas o la mano espectral, marfi
leña, delgada del desconocido 
caballero del Greco, o el ojo ro
mánico del Pantocrator que nos 
pregunta: «Have you ever seen 
Spaln?».

Carteles turísticos (no pós
tero») qué nos traen, cuando es
tamos fuera de casa, sa visión 
de lo nuestro, que a los extran
jeros les llena de deseo de ve
nir o de la nostalgia de retor
nar, que nos anuncian en todos 
los escaparates de las agencias 
de viajes, de compañías aéreas, 
de las estaciones, el nombre 
de España.

Y supongo (uno ya no tiene 
edad) que debe de ser emocio
nante entrar en el apartamento 
de una suequita o de una fran- 
cesita para realizar una aproxi- 
maclón patriótica o una misión 
propagandística y encontrarse en 
la pared, sobre una guitarra fla
menca, un cartelón con dos se
villanas de claveles en el pelo. 
Uno (supongo) debe sentirse 
muy feliz de ver que los aro
mas del parque de María Luisa 
lleguen hasta aquel honesto rin
cón y los suspiros de España 
de la huéspeda harán pensar 
que ser español es algo impor
tante. Y que habrá que demos
trarlo.

MANUEL ALVAREZ
DE SOTOMAYOR

LA AVIACION CIVIL 
EN MALLORCA (y II) 
Por Juan Ackermann, delegado de IBERIA en Palma

üL 7 de junio de 1940 el Gobierno 
concede a IBERIA, Compañía 

Mercantil Anónima, la exclusiva 
para el tráfico aéreo de personas, 
correspondencia y mercancías. Las 
dificultades comenzaron con la 
Guerra Europea y se llegaron a 
suspender los servicios durante 
ocho meses por falta de gasolina. 
Debido a esta suspensión, la LUF
THANSA solicitó el alquiler de los 
aviones JUNKER para el transporte 
de pasajeros en Alemania, cosa 
que le fue concedida e IBERIA vio 
su flota muy disminuida.

En Junio de 1943 el Gobierno 
creyó conveniente nacionalizar to
talmente la compañía y adquirió el 
49,5 por ciento restante de ias ac
ciones, en posesión privada y ex
tranjera, operación que se hizo a 
través del instituo Nacional de In
dustria (INI). En 1944 se organizó 
la Directiva Incorporando conseje
ros del INI.

Así, vamos llegando a la IBERIA 
de hoy que prácticamente comenzó 
en cero con cuatro DC-2 y tres 
JUNKERS. La casualidad quiso que 
a fines de 1943 cayesen fortuita
mente en nuestras manos tres avio
nes DC-3 que aterrizaron deapla
tadamente en nuestro Protectorado 
de Marruecos como resultado del 
desembarco de los aliados en Ca- 
sablanca. Estaban como nuevos e 
IBERIA recibió orden de posesio
narse de ellos si era posible y tras
ladarlos a Madrid, como así se hizo. 
Las gestiones con la Embajada de 
los Estados Unidos dieron fruto 
positivo y se pudieron adquirir con 
repuestos y todo. Esa fue fia célula 
Inicial de la flota que llegó a al
canzar 21 aviones de ese tipo y el 
siguiente modelo cuatrimotor DC-4.

Como decíamos más arriba, en 
1944 IBERIA se Incorpora al INI, 
que adquiere la totalidad de las 
acciones y corglenza el gran em
puje, frenado todavía un poco por 
lo reciente de la Segunda Guerra 
Mundial. En primavera de 1946 se 
Inaugura el servicio a Londres con 
un iDC-3, adquirido en Estados Uni
dos. Aquellos modelos se llamaban 
DACOTAS como durante la guerra.

El 22 de septiembre de ese mis
mo año nos lanzamos a la conquis
ta del Atlántico Sur con otro Dou- 
glas, esta vez DC-4, de cabina pre- 
surizada y 44 asientos, que aterrizó 
en Villa Clsneros, continuando al 
día siguiente a Nata (Brasil). Dos 
días más tarde llegó a Buenos Ai
res y quedó establecida la línea.

Don Juan Ackerman, delegado de la 
Compañía Iberia en Baleares 

(Foto Pascual)

con capital privado en 1948, en Bil
bao, dedicándose primero al trans
porte de mercancías, luego al de 
pasajeros y, más tarde, correo en 
servicios nocturnos. El INI también 
se Interesa en la evolución de esta 
compañía y en 1954 adquiere la mi
tad más una de las acciones emi
tidas. Con esta Influencia de la 
Capital, en mayo de 1955 se cam
bia la cental de la compañía de 
Bilbao a Madrid. En 1959 se re
nueva la flota y de dos clásicos 
BRISTOL 170 se pasa a los CON- 
VAIR 440 Metropolitan. Previamen
te se aumenta el capital social en 
150 millones de pesetas, suscri
biendo IBERIA la mayor parte por 
delegación del INI.

En 1964 los aviones de AVI ACO 
Inician en España una nueva mo
dalidad en el transporte aéreo y en 
Palma de Mallorca se Inaugura el 
transporte de coches por avión con 
tan buen resultado que aparte de 
unir Palma con Barcelona y Valen
cia se la une Intemaclonalmente 
con la ciudad francesa de Nlmes. 
Debido a la política de AVIACO, 
cuyo lema era la Idea de servicio, 
se fue derivando hacia los vuelos 
a la demanda, o sea el tráfico char- 
ter, que tanto propulsó el turismo 
en España, especialmente entre las 
Baleares e Inglaterra.

PROMOCIONAR MALLORCA EN INGLATERRA

"NASA OWNERS TRAVEL SERVICE", ALGO MAS 
QUE UN "TOUR OPERADOR"

“Ofrecemos viajes en vuelos regulares a precio de «Charter»", explica don Pedro Nadal

0 de6»? ^aaal' director general 
e instrucciones NASA»

(Foto Pascual)

hica, 
*tour

LAS de constructor y urba- 
dos0^^ S°n sin duda, las 
de don conocidas 
director edr° Nadal 
truccton 9eneral de <Cons- 
pa, merT ,Nasa*- Pero aho- 
Por él Ced J Una emPresa 
"ión con 6308 en co*abora- 
.. n una agencia britá- 

Qe pasa al campo del 
operador» y va a pro_ 

mocionar sus urbanizaciones 
en particular y Mallorca en 
general, en Inglaterra.

—El Toro, que es nuestra 
última urbanización, está 
creciendo a un ritmo verti
ginoso: pronto serán reali
dad los nuevos bloques de 
apartamentos anunciados, y 
el puerto deportivo, del que 
se ha finalizado la primera 
fase, tendrá asimismo en fe
cha breve, un total de 660 
amarres. Es por ello que he
mos entendido que es nece
sario hacer una importante 
campaña en Inglaterra, que 
es nuestro mejor cliente, y 
ofrecer nuevos alicientes a 
los compradores —explica 
don Pedro Nadal Salas.

«NASA OWNERS 
TRAVEL SERVICE»

—Y por ello ha nacido 
Nasa Owners Travel Service, 
suponemos.

—Exactamente. Mira, has
ta la fecha no existía un 
convenio específico median
te el cual los propietarios de 
apartamentos pudiesen obte
ner las ventajas de viajar en 
vuelos regulares de «Iberia* 
o «British Airways», entre 
Londres y Mallorca, a pre

cios más ventajosos. Y en
tonces nosotros, desde este 
año en curso y en colabo
ración con Travel Places de 
Londres, vamos a ofrecer 
esos servicios...

—¿Cuáles son esos ser
vicios, o esas ventajas?

—Los vuelos están pro
gramados dentro de los ser
vicios regulares de las dos 
compañías aéreas antes ci
tadas durante la temporada 
del 1 de abril al 31 de octu
bre. La organización de los 
vuelos son de una, dos, tres 
y cuatro semanas de dura
ción, además de la posibi
lidad de obtener vuelos de 
tres o cuatro días durante 
los fines de semana.

—¿Y los precios?
—Como es sabido, no está 

permitido ofrecer tarifas re
ducidas en vuelos regulares, 
a no ser que cobremos a 
cada pasajero el precio mí
nimo del viaje. Entonces no
sotros devolvemos al pro
pietario del apartamento la 
diferencia entre el precio mí
nimo del viaje y el precio 
de la tarifa reducida.

—¿Y qué se entiende por 
«precio mínimo del viaje»?

—Para explicarlo en po
cas palabras, es la diferen
cia que reembolsamos al pro

pietario del apartamento. Di
ferencia que es de 5'50 li
bras para una semana de va
caciones; de 19'50 si son dos 
semanas; de 33'50 para tres 
semanas y 47'50 si son cua
tro semanas. .

—¿Quiénes se pueden 
aprovechar de esas venta
jas?

—Todos los residentes en 
Inglaterra. Nosotros pensa
mos que el servicio tendrá 
una gran acogida entre los 
emigrantes españoles, que 
podrán viajar a cualquier 
ciudad española a unos pre
cios interesantísimos.

—¿Se había realizado esa 
operación de captación de 
clientes anteriormente?

—Lo habíamos hecho an
tes, en pequeña escala, pero 
a través de un «tour opera
dor». Pero ahora ofrecemos 
vuelos regulares a precios de 
«charter».

—¿Cuáles han sido los re
sultados en estas primeras 
semanas?

—Magníficos. Hasta el 
momento se han beneficia
do de esos descuentos más 
de trescientos propietarios 
de apartamentos.

Pues, enhorabuena.

. J. J.

Un Douglas DC-8 de Iberia, en vuelo
(Foto cedida por Iberia)

En 1949 se enlazó con Caracas y 
San Juan de Puerto Rico, en 1954 
se enlaza con Méjico y La Haba
na, en 1958 la línea de Caracas se 
prolonga a Bogotá; en 1961 la de 
Buenos Aires se prolonga a Santia
go de Chile en 1963 la de Bogotá 
sigue a Lima y en 1965 de Lima si
gue a Santiago de Chile y cierra 
el círculo. 1967, Santo Domingo; 
1968, Asunción, y 1969, La Paz y 
Quito; 1970, Guayaquil.

La pentraclón en Europa era más 
difícil, pues existían muchas líneas 
aéreas, pero poco después de Lon
dres y París se enlazó con Roma, 
Frankfurt y Ginebra. Con la llegada 
de los reactores Caravelle se abrió 
un gran horizonte e IBERIA se pudo 
descentralizar enlazando otras ca
pitales directamente con el exterior 
como Barcelona, Palma, Va’encla, 
Bilbao, Las Palmas, Alicante, Má
laga e Iblza.

El 4 de agosto de 1954 un Super- 
constellatlon vuela a Nueva York e 
Inaugura esa ruta tres veces por 
semana. En 1962, con la adquisi
ción de reactores, el servicio se 
hace diario con DC-8/52 y en 1968 
se pone en servicio el modelo en
tonces más moderno, el OC-8/63, 
con más de 200 pasajeros de ca
pacidad. En 1970 aumenta la capa
cidad con el BOEING B-747 (378) 
y en 1973 el Douglas DC-10 (276), 
también de gran capacidad. Para el 
alcance mediano adquirimos el 
B-727, de 149 pasajeros, modelo 
del que IBERIA posee 29 aviones, 
sumando toda la flota 85 reactores 
en 7 modelos diferentes.

Otro elemento Importante en el 
transporte aéreo es AVIACO. Nace

A todo esto, el antiguo aeropuer
to de Son Bonet se quedó pequeño 
ante el creciente volumen de pasa
jeros y aviones. En 1960 se pasa 
al nuevo aeropuerto de Son San 
Juan, de una amplitud digna de una 
gran capital. La Terminal es geme
la de la de Barcelona. También esta 
Terminal se queda pequeña ante 
el -boom» turístico y se construye 
la Terminal Charter, con capacidad 
análoga a la existente. También la 
segunda pista se hace Imprescindi
ble ante el alud turístico que de 
los 636.764 pasajeros de 1960. so
brepasó el millón en 1962 y los 
siete millones en 1973.

Todas Jas compañías europeas y 
numerosas americanas tocan sus 
vuelos en Palma de Mallorca. Ocho 
compañías de las más Importantes 
de Europa forman en la Isla lia 
Asociación de Líneas Aéreas. Las 
compañías Charter suman cerca 
de 100. La Isla está, pues, comu
nicada prácticamente con todo el 
mundo y las perspectivas siguen 
siendo optimistas según el desa
rrollo turístico.

Con resbecto a IBERIA, su pro
gresión en el transporte de pasa
jeros ha sido también espectacular, 
ya que en 1939 se transportaron 
casi 44.000 pasajeros, en 1945 casi 
60.000, en 1960 se llega casi el mi
llón, sobrepaaándolo ligeramente 
en 1961 con la entrada en servicio 
de loa reactores. En 1965 se supe
ran los dos millones y en 1968 los 
tres millonea. El crecimiento luego 
es vertiginoso, más o menos a mi
llón por año, alcanzando en 1974, 
9.505.200 pasajeros.

M.C.D. 2022



TURISMO EN MALLORCA (y IV) «BALEARES», 18 MAYO 197^

AUDITORIUM, ¿CUAL SERA SU FUTURO?

PUEDE SER SUBASTADO POR UNA DEUDA DE 23 MILLONES DE PESETAS
A noticia —dada por los pe

' riódicos palmesanos hace 
un par de semanas— de la po
sible subasta del Auditorium, 
dejó atónitos, asombrados, per. 
piejos, a muchísimos mallorqui
nes primero y a miles de espa
ñoles más tarde, cuando las 
agencias de prensa se hicieron 
eco de la misma.

—¿Cómo es posible —nos co
mentaba a nosotros un amigo— 
que un Banco oficial (el Banco 
de Crédito a la Construcción) 
vaya a proceder a la subasta 
del Auditorium cuando éste, úni
camente, ha intentado «hacer» 
cultura, de la que, por cierto, 
tan necesitada anda el país?

Y surgió la polémica, y la in
quietud de un amplio sector de 
la población, y la indignación, y 
la indiferencia... La noticia, co
mo todas, con el transcurrir de 
unos pocos días, queda rancia, 
olvidada. Pero el peligro, perma

nece: el Auditorium palmesano 
—la más maravillosa, ambiciosa 
y elogiable obra de la iniciativa 
privada de esta tierra nuestra— 
corre el peligro de perderse, de 
ser subastado y adjudicado al 
mejor postor.

El sueño 
de un gran 

hombre
Uno, al sentarse y tratar de 

escribir un artículo sobre el 
Auditorium, ha tenido que arro
jar a la papelera varios folios. 
Uno, que admira sinceramente 
a ese loco extraordinario que 
es don Marcos Ferragut, se 
siente dolido, como mallorquín, 
de lo que está pasando. Y a uno 
le entran ganas de decir cosas 

de las que luego se arrepen
tiría, y opta por romper el ori
ginal, y comenzar otro nuevo.

—Aunque cueste creerlo —nos 
decía don Marcos Ferragut—, 
el Auditorium es el mejor ne
gocio del mundo. En su clase, 
naturalmente. Mira, Jaime, en 
los seis años de vida del Audi
torium, nuestro déficit es de 
tres millones y medio anual. 
Y, tú lo has comentado otras 
veces, ésa es, en una empre
sa de esta categoría, una cifra 
irrisoria.

Y, efectivamente, lo es. Po
demos añadir nosotros, por ejem
plo, que el Metropolitan, que 
tiene una subvención de casi 
dos mil millones, repetimos: dos 
mil millones de pesetas, ha ce
rrado el pasado ejercicio 1974 
con un déficit de 400. Y otro 
tanto ocurre en la República 
Federal alemana: los 99 teatros 
que están subvencionados por 

el Estado perdieron, el año 1972, 
un total de 17.184 millones de 
pesetas. La palma, en ese país, 
se la llevó Munich: 1.421 millo
nes de pesetas. Pero ' no hace 
falta irnos a los Estados Unidos 
o Alemania. El mismo caso lo 
tenemos aquí mismo, en Espa
ña. La temporada de Opera de 
Madrid, patrocinada por los Mi
nisterios de Educación y Cien
cia e Información y Turismo, con 
unas quince funciones en vein
te días, pierde unos 20 millo
nes por temporada. Los festiva
les de Granada o Santander arro
jan unas cifras negativas del or
den de los 10 o 12 millones; 
el Teatro Español de Barcelona, 
patrocinado por el Ministerio de 
Información y Turismo, pierde 
unos 30 millones anuales; la Or
questa Nacional, unos 50; la Or
questa de Radio Televisión, con 
coros, unos 100; los festivales 
de España, unos 200 millones...

El Estado invierte, entre los Mi
nisterios de Educación y Cien
cia e Información y Turismo, 
unos mil millones de pesetas en 
todo el país.

23 millones
El Auditorium se subasta. 

¿Tan grande es la deuda?, ¿tan 
mal dirigido ha estado?, le he
mos preguntado a don Marcos 
-Ferragut.

—En • seis años hemos perdi
do 16 millones de pesetas. Y a 
esa cantidad se deben añadir 
los intereses de los mismos. 
En total se adeudan al Banco 
de Crédito a la Construcción, 
unos 23 millones de pesetas.

Y entonces a uno le viene a 
la memoria otra noticia que han 
publicado los periódicos palme
sanos, y de la que somos los 

questa Filarmónica de V¡pna 
Yuri Boufoff, Duke Ellington, Jos-í 
Iturbi, Joaquín Achúcarro, Nikita 
Magaloff, Orquesta Sinfónica v 
coros de la Radio y Televisión 
Española, Arthur Rubinstein, Or 
questa de Cámara de París Or 
questa Filarmónica de Lenin 
grado, Antonio y su ballet, Ra" 
fael de Córdova y su ballet 
Compañía de Ballet del Teatro 
Nacional Kirov de Leningrado 
Orquesta Nacional de España’ 
Compañía del Teatro Nacional 
de Rijeka, Orquesta de Cámara 
de Moscú, Ballet Moisseiev 
Compañía de Antonio Cades. Or
questa Sinfónica Nacional de la 
URSS, Opera Nacional de Bul
garia, Opera de Sofía (que vino 
con toda la casa operística) 
Opera de Yugoslavia, los ballets 
de Ukrania, Berioska, la Tetra
logía de Wagner...

. Ninguna casa, en todo el mun-

Oferta Mundicolor 
Primavera-Verano75.

primeros en alegrarnos; el Tea
tro Principal volverá a abrir sus 
puertas, gracias a un crédito 
—o a un préstamo, que no es-

do, puede ofrecer tanto y de 
tan extraordinaria calidad, en 
tan corto espacio de tiempo. 
(Y se habrá percatado el lector

Las ofertas Mundicolor ya están en todas las 
Agencias de Viajes. Son 46 países diferentes para elegir, son 46 
ofertas maravillosas que hay que aprovechar. Como ésta 
que le ofrecemos aquí: 7 días en París desde sólo 585 pesetas al mes.

Y este precio incluye el viaje en avión en un 
vuelo normal de Iberia, un buen hotel, el desayuno, una visita completa 
a la ciudad, una excursión a Versal lies y los traslados.
Tiene la garantía de calidad de Iberia y se paga con Credivuelo. 
(48 horas para obtenerlo, hasta 24 meses para pagarlo).

Por eso busque hoy mismo el alegre sol de Mundicolor en las 
Agencias de Viajes. Hay muchísimas ofertas como ésta para hacer sus 

sueños realidad.
/ Días Al contado 

desde
Al mes 
desde

Días Al contado 
desde

Al mes 
desde

Londres 4 7.915 306 Nueva York 12 31.790 1.230
Roma 4 10.030 388 Brasil 12 52.320 2.023
Viena 7 24.560 950 Venezuela 12 39.400 1.475
Atenas 7 17.150 664 Sudáfrica 18 87.500 3.384
Varsovia 8 21.990 850 México 12 51.720 2.000
Copenhague

V
8 23.790 920 Miami-Disney World 12 37.915 1.466 

y

tamos muy seguros de si es o 
no lo mismo— de 70 millones 
de pesetas. Es decir, que el 
Auditorium se saca a subasta 
por el precio —peseta más, pe
seta menos— de lo que va a 
costar el repintado del Teatro 
Principal.

que en la brevísima lista nos 
hemos olvidado, por ejemplo, 
del capítulo teatro y recitales )

IBERIA

De Manta sólo en las Agencias deVi^es.

Sin precedentes
Y, a todo esto, ¿quiénes han 

desfilado por el Auditorium? Na
turalmente, a nosotros no se 
nos ha ocurrido ni remotamen
te tratar de recordar a nues
tros lectores qué figuras han ac
tuado allí: este suplemento do
minical resultaría insuficiente. 
Pero sí —y de antemano va
mos a pedir disculpas por las 
muchas omisiones— vamos a 
citar algunos. Para comenzar, el 
ciclo de conciertos a cargo de 
la Orquesta Filarmónica de Ber
lín, con Herbert von Karajan el 
frente. Después, y tratando siem
pre de guardar un orden crono
lógico, Montserrat Caballé, la Or-

¿Existe solución?
Pero, se pueden preguntar 

ustedes, ¿existe solución Pa'a 
el Auditorium? Uno, sincera
mente, cree que sí. La solucio 
puede estar en manos del Ayu 
tamiento, Diputación, Minister1 
de Información y Turismo y 
nisterio de Educación y c‘ 
cia. En esos organismos jun ■ 
o por separado. Lo que no 
puede —entendemos— eS 
jar sólo a don Marcos Ferr^ a 
ese loco fabuloso que to 
el otro día, sin ir más e 
nos decía que tenía una s 
de contratos tan extraordma 
que asombrarán a toda Esp

JAIME JIMENEZ 
Fotos: MATIAS PASCUA
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